

**CRONOLOGÍA DE SUCESOS POLÍTICOS RELEVANTES DESDE LA
PRESENTACIÓN DEL INFORME “AMERICA LATINA: UNA
AGENDA DE LIBERTAD” (MARZO 2007)**

MARZO 2007

- Con los biocombustibles como eje central, los presidentes Bush y Lula se reunieron en Camp David. En el encuentro, ambos presidentes intentaron avanzar en nuevos acuerdos comerciales entre los dos países.

ABRIL 2007

- 13: Venezuela se deslinda del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional (FMI).
- 25: Comisión Internacional de los Derechos Humanos (CIDH) demanda a Venezuela por caso RCTV. Gobierno hace caso omiso.

MAYO 2007

- 2: Venezuela: Se concreta la nacionalización de la faja del Orinoco. El gobierno elimina la apertura petrolera y el Estado se hace mayorista accionario de la faja.
- 26: A pocos días del vencimiento de la concesión de RCTV, el TSJ obliga al mencionado canal a ceder sus equipos al naciente canal TVes. Canales como Venevision y VTV consiguieron renovación de 5 años (antes era de veinte).
- 28: RCTV sale del aire en la frecuencia abierta del canal 2 y da paso a TVes, el domingo 28 de mayo.
- 28: Inicia un movimiento oficialista en contra de RCTV. Chávez denuncia plan desestabilizador por parte de los estudiantes

universitarios y el antiguo Canal 2 sigue grabando pese al fin de sus transmisiones en señal abierta.

JUNIO 2007

- 29: El Gobierno de Venezuela anuncia la compra de vehículos militares, incluyendo los polémicos helicópteros y submarinos rusos.

JULIO 2007

- 1: Chávez acuerda con Irán la cooperación comercial y de energía.

AGOSTO 2007

- 4: Comienza el "Maletinazo": capturan a Guido Alejandro Antonini Wilson con una maleta con casi 800 mil dólares, sin declarar, presuntamente procedente de Venezuela.
- Chávez responde afirmativamente a la petición realizada por la senadora Piedad Córdoba para que se reúna con los guerrilleros colombianos para gestionar el canje humanitario de rehenes.
- 19: Chávez anuncia la reforma constitucional a la carta magna venezolana. Reelección indefinida y más poder figuran entre sus peticiones // Se anuncia un nuevo Huso Horario en Venezuela "para mayor aprovechamiento de la luz solar", sin embargo, no es hasta diciembre, que se aplica.
- 31: Chávez anuncia que se reunirá con las FARC en Caracas. Colombia acepta

SEPTIEMBRE 2007

- 15: Rechazada, por parte del gobierno de Colombia, la solicitud de Chávez de reunirse con Manuel Marulanda.

OCTUBRE 2007

- 12: Presidentes de Venezuela, Colombia y Ecuador inauguran el Gasoducto transcaribeño.

NOVIEMBRE 2007

- 4 Guatemala: Álvaro Colom gana en segunda vuelta las elecciones presidenciales.
- 5: Venezuela: General en jefe (r) y ex ministro de Defensa, Raúl Isaías Baduel se manifiesta públicamente en contra del proyecto de reforma constitucional.
- 10: Altercado durante la Cumbre Iberoamericana en Chile entre el rey de España y Hugo Chavez, más recordado por la frase ¿Porqué no te callas?
- 17-18 Ecuador reingresa en la OPEP.
- 19 Chavez apoya en Teherán el plan nuclear iraní.
- 22: Álvaro Uribe, presidente de Colombia, da por finalizada mediación del Presidente Chávez con las FARC. El mandatario venezolano "congela" relaciones con Colombia, aunque mantiene trato con la senadora colombiana Piedad Córdoba.

DICIEMBRE 2007

- 2: Se rechaza en referendo consultivo la propuesta de reforma constitucional. Chávez lanza otro "por ahora".
- 9: Se funda el Banco del Sur con fondos procedentes de Bolivia, Argentina, Brasil, Ecuador, Paraguay y Venezuela.
- 13 La Corte Internacional de Justicia de la Haya dicta sentencia sobre el conflicto fronterizo entre Nicaragua y Colombia. La resolución fue contraria a los intereses de Nicaragua al dar la razón a Colombia. Ortega dijo: "Quiero hacerle un llamado al

Gobierno de Colombia, al presidente Uribe, para que acepte al juez y no le huya al juez, porque entonces lo que está es apostando a la ley del más fuerte", indicó el ex comandante sandinista en un discurso pronunciado en el Centro Superior de Estudios Militares, en Managua. "No quisiéramos que este Ejército se viera enfrentado a ninguna acción bélica, pero debe estar preparado", le dijo a sus altos mandos. "La ley del más fuerte, en estos tiempos no tiene cabida"[16]

- 26: Colombia aprueba el plan de Chávez para canje de rehenes bajo las manos de las FARC. Se inicia la Operación Enmanuel
- El Perú, gobernado por Alan García, registra un crecimiento económico sin precedentes.

ENERO 2008

- 10: Liberación de Clara Rojas por las FARC a través de la mediación de Hugo Chavez.
- 11 Inmediatamente, Chavez pide a los países de América Latina sacar a las FARC del listado de organizaciones terroristas.
- 18: Venezuela y Cuba firman acuerdo tras la reunión de la VIII Comisión Mixta del Convenio de Cooperación Integral por el cual ejecutarán conjuntamente un total de 76 proyectos durante el año 2008, por un valor de 1.355 millones de dólares.
- 26: Culmina la Cumbre del ALBA en Caracas, con la creación del Banco del ALBA y la firma de diversos acuerdos de cooperación entre Venezuela, Bolivia, Nicaragua y Dominica.

FEBRERO 2008

- 2: Chávez celebra nueve años de gobierno con discurso donde llamó a aplicar "mano dura" contra los medios privados, defendiendo su gestión y atacando a Colombia.
- 4: Obama anuncia que mantendrá su oposición al TLC con Colombia porque, según él, "La violencia contra los sindicatos en Colombia ridiculizaría las mismas protecciones laborales que hemos insistido se incluyan en ese tipo de acuerdos"; Por el contrario, los republicanos insisten en la necesidad de aprobarlo. En palabras de la líder de los republicanos en el Comité de Asuntos Exteriores de la Cámara de Representantes, Ileana Ros-Lehtine: "Mientras que un dictador intenta desestabilizar a nuestros aliados en Latinoamérica y otros tiranos continúan debilitando las democracias regionales, este Congreso debe apoyar a nuestros aliados en Latinoamérica. Una manera clara de hacer esto es aprobando el TLC con Colombia"
- Convocada a través de la red social facebook una marcha mundial bajo el lema "No más FARC", se reúnen millones de personas en una manifestación pacífica en las principales capitales del mundo.
- 7: Gobierno de El Salvador indica que hay indicios de injerencia venezolana en su país
- 25: Raúl Castro asume la presidencia de Cuba, que tenía con carácter interino desde 2006, en el primer traspaso de poder en 49 años.

MARZO 2008

- 1: Muerte de Raúl Reyes en una operación de inteligencia colombiana en territorio ecuatoriano. Descubrimiento de ordenadores con información comprometedor para Venezuela.

- 2: Chávez cierra embajada en Colombia y envía tropas a la frontera luego de muerte de Raúl Reyes.
- 8: Durante la Cumbre del Grupo de Río, efectuada en Santo Domingo, los Presidentes de Colombia, Ecuador y Venezuela dan por superada la crisis suscitada a raíz de la Muerte de Jorge Reyes en un ataque perpetrado por las fuerzas colombiana en territorio ecuatoriano
- 11: Comienzan los paros y piquetes en carretera en Argentina debidos al conflicto agropecuario, en el que las cuatro organizaciones que reúnen al sector de las empresas de producción agropecuaria protestaron contra la decisión del gobierno de incrementar las retenciones a las exportaciones de soja y girasol y establecer un sistema móvil para las mismas. El paro se prolongó 129 días. Comienza el desplome de la imagen de la presidenta Cristina Kirschner..
- 26: Se anuncia la muerte de Manuel Marulanda, "Tirofijo", de un supuesto infarto cardiaco

ABRIL 2008

- Se revelan vínculos entre Chavez y las FARC a través de correos electrónicos encontrados en los ordenadores de Raul Reyes.
- 20: Fernando Lugo gana las elecciones en Paraguay y pone fin a 61 años de hegemonía del Partido Colorado.

MAYO 2008

- 15: Informe de INTERPOL demostró que Colombia no manipuló las computadoras conseguidas en el campo de Raúl Reyes, colocando mayor presión sobre Venezuela para explicar sobre los archivos que indican que su gobierno mantiene una estrecha

relación con las FARC. El mismo informe confirma la relación de Chavez y Ecuador con las FARC

- 16 Leonel Fernández es elegido como presidente de República Dominicana.
- 23: Venezuela y Bolivia firman acuerdo de cooperación militar.

JUNIO 2008

- Reunión en Ekaterinburgo, Rusia, de los cuatro gigantes emergentes identificados como grupo de países BRIC (iniciales de Brasil, Rusia, India y China)

JULIO 2008

- 2: Liberación de Ingrid Betancourt en una operación de inteligencia militar del gobierno colombiano. La operación fue totalmente limpia, no se utilizó ni una sola bala.
- 4: Chávez afirma que recibirá como a "un hermano" a Uribe para superar "para siempre" la crisis
- 18: Fin del conflicto agropecuario en Argentina con la anulación de la decisión que dio lugar a la misma (Resolución 125/08). El vicepresidente, en la sesión del senado, decide la contienda votando en contra de su propio gobierno.
- 22: Rusia y Venezuela firman acuerdos de cooperación en seguridad y energía.

AGOSTO 2008

- 10: Referendum revocatorio en Bolivia. Tanto en Evo Morales como los prefectos en sus respectivos bastiones obtienen buenos resultados.

SEPTIEMBRE 2008

- 1: Evo Morales visita Teherán. Se firman dos acuerdos. 9: Rusia envía buques de guerra al Caribe. Anuncia Venezuela maniobras militares conjuntas.
- Chile investiga lazos de las FARC con grupos mapuches violentos
- 11: Evo Morales declara persona non grata al embajador de Estados Unidos en Bolivia.
- 11: Según el Washington Post, el grado de violencia criminal en México, similar al de Afganistán.
- 12: Conflictos en Bolivia (9 muertos). Hugo Chávez expulsa al embajador de EEUU en "solidaridad" con Evo. El dictador venezolano amenaza con intervenir militarmente si Evo es "derrocado".

OCTUBRE 2008

- Brasil y Estados Unidos negocian un acuerdo de protección a las inversiones y otro sobre tributación bilateral que, a largo plazo, aumentarán aún más el comercio entre ambos países, afirmó el secretario de Comercio norteamericano

2009

ENERO 2009

- El presidente boliviano, Evo Morales, logró imponer ajustadamente su proyecto de reforma de Constitución en el referendo.

FEBRERO 2009

- 15: en Venezuela, mediante referéndum, es aprobada con el 54,86% la enmienda a la Constitución de 1999

MARZO 2009

- 17: Es aprobada en Venezuela la reforma a la Ley de Descentralización, que quita las competencias constitucionales a las gobernaciones y alcaldías.
- 15: elecciones presidenciales en El Salvador, ganadas por Mauricio Funes del FMLN.
- 24: Zelaya, el presidente de Honduras, anuncia la realización en junio de un referendo para consultar a los hondureños sobre la posibilidad de convocar a una Asamblea Constituyente que reforme la Constitución, a fin de permitir la reelección presidencial.
- La DEA congela la cuenta bancaria de Rosemont Corporation, un operador cambiario venezolano que servía de paraguas a operadores y corredores de bolsa clientes de PDVSA, de los que se sospecha que lavaban dólares provenientes del narcotráfico. Algo que confirma, en cualquier caso, que PDVSA participa activamente en el mercado cambiario.

ABRIL 2009

- En el primer viaje de su vida a América Latina, el presidente Barack Obama se reúne con el presidente Felipe Calderon. El

narcotráfico, la emigración y Cuba centraron el encuentro entre ambos mandatarios en México D.F.

MAYO 2009

- Chávez anunció en Caracas la nacionalización de cinco empresas del sector siderúrgico, entre ellas Tavsa y Matesi, en las que Techint (empresa argentina) tiene mayoría, y Complejo Siderúrgico Guayana, en la que el grupo es accionista minoritario.
- Los cancilleres que participan en la XXXIX Asamblea General de la Organización de Estados Americanos (OEA) alcanzan un acuerdo para derogar la suspensión a Cuba aprobada en 1962. La resolución deja claro además que la "participación de Cuba en la OEA será el resultado de un proceso de diálogo iniciado a solicitud del Gobierno de Cuba y de conformidad con las prácticas, los propósitos y los principios de la OEA.
- EEUU levanta algunas restricciones para viajar y enviar dinero a Cuba a los estadounidenses originarios de la isla
- En la 39ª Asamblea General de la Organización de Estados Americanos (OEA) celebrada en San Pedro Sula, Honduras, los delegados estadounidenses no vetaron la revocación de una resolución de la OEA aprobada en 1962 que expulsaba a Cuba del bloque.
- 20: El presidente del Congreso de Honduras, Roberto Micheletti, denuncia un plan para asesinarlo y acusa a Zelaya de pretender continuar en el poder más allá de su periodo de Gobierno en medio de la polémica desatada por el referendo.

- 29: Chavez desafía a Vargas Llosa a debatir. El escritor acepta un “mano a mano”. Chavez recula.

JUNIO 2009

- Duro revés de Kirchner en elecciones legislativas argentinas.
- El Congreso de Honduras aprueba un marco legal para la realización de referendos y plebiscitos, EN busca obstaculizar la posibilidad de reformar la Constitución y el plan de permitir la reelección presidencial.
- Zelaya destituye al más alto jefe militar, Romeo Vásquez, y acepta la renuncia del ministro de Defensa, Edmundo Orellana, luego de que las Fuerzas Armadas rehúsan movilizar urnas para la consulta, programada para el 28 de junio.
- La Corte Suprema de Justicia ordena la restitución de Vásquez por considerar que no había una razón justificada para su remoción.
- Soldados detienen a Zelaya durante la madrugada en la casa presidencial y lo llevan a la fuerza a Costa Rica. Horas después, el Congreso designa a Micheletti como presidente interino, quien impone ese mismo día un toque de queda.
- La destitución de Zelaya es condenada por la comunidad internacional, mientras en Honduras se desatan protestas.
- Venezuela, Ecuador, Nicaragua, Bolivia y México anuncian el retiro de sus embajadores en Honduras. El Gobierno brasileño dice que su embajador permanecerá en Brasil.
- Zelaya anuncia que regresará a Honduras el 2 de julio mientras simpatizantes mantienen las protestas.

- La Asamblea General de Naciones Unidas aprueba una resolución pidiendo a sus 192 miembros que sólo reconozcan al Gobierno del derrocado presidente Zelaya.

JULIO 2009

- 4: La OEA suspende a Honduras tras la negativa del Gobierno interino a restituir al mandatario. La sanción influye en el otorgamiento de créditos del Banco Mundial (BM) y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), que ya habían congelado sus préstamos a la nación centroamericana.
- 5 - El Gobierno interino impide el aterrizaje en el aeropuerto de la capital Tegucigalpa de una aeronave venezolana en la que viajaba Zelaya. El avión, en el que también viajaba el presidente de la Asamblea General de Naciones Unidas, Miguel D'Escoto, se dirige a San Salvador, donde aterriza.
- Miles de seguidores de Zelaya que esperaban su retorno se enfrentan con soldados en las inmediaciones del aeropuerto de Tegucigalpa
- Tanto Zelaya como Micheletti aceptan la mediación del presidente de Costa Rica y premio Nobel de la Paz, Oscar Arias, en negociaciones para tratar de solucionar el conflicto.
- 18: Comisiones de Zelaya y Micheletti llegan a Costa Rica para la segunda ronda de negociaciones. Arias presenta una propuesta de siete puntos, entre los que se encuentra el regreso de Zelaya al poder.

- Tras horas de negociaciones, las partes mantienen desacuerdo fundamentalmente en la propuesta de regreso de Zelaya, pero acuerdan continuar las conversaciones el domingo.
- 19: Las delegaciones no logran llegar a un acuerdo para salir de la crisis. Arias pide tres días de plazo para intentar volver a sentarlos en la mesa.
- 20: La Unión Europea suspende toda la ayuda presupuestaria a Honduras después del fracaso de las negociaciones.
- Insulza pide dar una oportunidad al plazo pedido por Arias para intentar una vez más hallar una salida a la crisis.

Agosto 2009

- 3: Chávez cierra 33 radios y un canal de televisión. Masivo repudio.
- La campaña de Rafael Correa para alcanzar la presidencia de Ecuador “recibió 400.000 dólares de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia, Farc”. Este es el reflejo de un análisis del conjunto de los correos electrónicos hallados en los ordenadores de Raúl Reyes, al que tuvo acceso El País de España
- Obama inicia su segunda visita a México como presidente con una reunión amistosa de 45 minutos con Calderón, en la que hablaron sobre la amplia relación comercial entre ambos países, su cooperación en el combate a la influenza porcina y los violentos cárteles mexicanos que dominan el narcotráfico a ambos lados de la frontera.

- 5: Chávez, advirtió que la instalación de bases estadounidenses en Colombia podrían desatar un conflicto bélico en América Latina. “hay vientos de guerra...”
- 19: El embajador estadounidense en Bogotá, William Brownfield, anunció que las tropas de su país en las operaciones antidrogas que realizarán desde bases colombianas por un acuerdo entre los dos países incluirán también como blanco a las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).
- 20: avanza el proceso para lograr la tercera elección de Uribe con la aprobación del senado.
- Los gremios docentes y organizaciones estudiantiles denunciaron que la ley vulnera la autonomía universitaria y otorga un poder discrecional a los llamados consejos comunales, agrupaciones de vecinos con carácter partidista, que supervisarán las escuelas y evaluarán a los maestros. La Iglesia también protestó la legislación, alegando que ataca la educación religiosa.

Otros datos importantes para la región:

- El intercambio de productos entre Latinoamérica y China alcanzó en 2007 los 102.000 millones de dólares. Con todo, el país de Hu Jintao, que compra soja y hierro a Brasil, cuero a Chile, estaño a Bolivia, níquel a Cuba y petróleo a Venezuela, no ha dejado de suscitar antipatías en los mercados locales, ya que las exportaciones textiles y electrónicas chinas han golpeado duramente a la industrias del ramo en América Central y en el Caribe. También México y Argentina han sufrido de manera particular el flujo de manufacturas de baja gama procedentes de China. Los tres principales socios comerciales

de China en Latinoamérica son Brasil –con un intercambio que en 2007 ha llegado hasta los 29.700 millones de dólares–, México y Chile. Aunque con un flujo muy inferior –2.300 millones de dólares–, el mercado chino es el segundo socio comercial de Cuba, después de Venezuela. Un país, este último, que ocupa el séptimo lugar en el suministro externo de petróleo al gobierno de Pekín. Durante la visita de Hugo Chávez a China en octubre de 2008 se acordó que la cantidad de petróleo venezolano se doblaría hasta alcanzar los 200 mil barriles por día. (Fuente: aceprensa).

- América del Sur invirtió en armamento 34.100 millones de dólares el año pasado, un 50% más que en 1999, cuando el promedio mundial, pese a todos los conflictos, está bastante por debajo, ubicándose en un 2,4% del PIB mundial, porcentaje superado ampliamente por Colombia (4,1%), Ecuador (3,6%) y Chile (4,1%). Venezuela, el más agresivo, curiosamente no aparece en las estadísticas disponibles con un gasto tan grande, por la sencilla razón de que su armamento, que ha crecido, no está pensado para conflictos internacionales sino para confrontaciones convencionales internas. En cambio Brasil, que -a la inversa- expone la retórica más pacifista, viene aumentando drásticamente su gasto militar, que pasó de un histórico 1,2% del PIB a un 2% que representa -dado su tamaño- una cifra mayor a la de todo el resto, con el añadido de un importante acuerdo estratégico con Francia que llega hasta la construcción de submarinos nucleares. (Fuente: artículo del periódico el país Julio María Sanguinetti 18/08/2009)

- Entre 2003 y 2008, la región creció a una tasa media cercana al 5% anual, que implica un crecimiento del PIB por habitante superior al 3% anual. Este crecimiento estuvo acompañado por una mejora de los indicadores del mercado de trabajo y una disminución de la pobreza en la región. Otra característica singular de este período es que la mayoría de los países, al formular sus políticas, dieron prioridad al mantenimiento de los equilibrios macroeconómicos, lo cual llevó a la generación de sendos superávits en las cuentas externas y en las fiscales, hecho al que también contribuyó el muy favorable contexto externo de los últimos años.